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由中美交流基金會與中國國際經濟交流中心共同主
辦的香港中美論壇昨日在香港開幕，主題為 「變局與進
展」 。

中國駐美國大使謝鋒、美國駐華大使伯恩斯
（Nicholas Burns）、東帝汶民主共和國總統若澤．拉莫
斯．奧爾塔（José Manuel Ramos-Horta）分別透過視像
致辭。他們一致認為，中美兩國就合作進行正式接觸，是

重要一步，但兩國關係仍面臨嚴峻挑戰，中美須相向而
行，排除干擾，走出困境。近來中美關係出現止跌企穩的
積極跡象，重中之重是找到中美新時期正確相處之道，為
達至合作共贏創造條件。多位與會嘉賓認為中美兩國關係
影響全世界利益，應該回到健康、穩定軌道。

論壇今日還將舉行五場分論壇，與會嘉賓將就經貿、
科技、人文交流、氣候變化和國際金融等議題展開討論。

大公報記者 吳俊宏、王可嘉
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中美須相向而行 走出困境
香港中美論壇開幕 重量級嘉賓發言
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▲伯恩斯表示，中美穩定的雙邊關係對兩國以及
國際社會來說至關重要。

【大公報訊】美國駐華大使伯恩斯在香港中
美論壇2023視頻形式致辭時表示，美中關係一
直重要而複雜，穩定的雙邊關係對雙方以至全球
社會至關重要；重申希望美中全面貿易關係得以
持續，無意尋求美中脫鈎。

中美雙邊貨物貿易創新高
伯恩斯表示，目前美中關係比6個月前更穩

定，兩國政府之間溝通更好。雖然仍然存在分歧
和競爭，但華府和北京現時更能管控好分歧，雙
邊關係有進展。

他引述美國商務部數據指出，中國是美國第
三大貿易夥伴，僅次於墨西哥和加拿大。中美雙
邊貨物貿易在去年達到歷史最高水平。

尋求建立穩定健康經濟關係
伯恩斯說，美國從疫情學習到，需要保障重

要礦物及其他原材料的供應鏈，要讓美國的夥伴
免於經濟壓迫，並要採取貿易措施保障國家安
全，中國亦正採取近乎一致的政策。美國正奉行
務實戰略，在保護國家安全利益的同時，尋求與
中國建立穩定健康的經濟關係。

伯恩斯表示，兩國元首在巴厘島會晤上同意
共同應對氣候變化、全球健康、糧食安全和禁毒
等全球關注的議題，並會繼續磋商。 「我們需要
創造更多人與人之間的聯繫。需要更多學生、更
多商人、更多遊客往返於兩國之間，需要更多直
航航班，這些聯繫對我們的關係至關重要。」
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▲奧爾塔發言時，特別提醒 「美國朋友」 ，在台灣
問題上須格外謹慎。

【大公報訊】記者王可嘉報道：東帝汶民主
共和國總統、1996年諾貝爾和平獎獲得者若澤．
拉莫斯．奧爾塔在 「香港中美論壇2023」 上發表
視頻致辭。他表示，中國是世界上最寬容的國家
之一，對非洲、拉丁美洲、歐洲和東帝汶都很
好。奧爾塔強調，為了地區和世界和平，他希望
中美關係得到改善，兩國能合作共同解決各種全
球挑戰。

「美在台灣問題上須格外謹慎」
奧爾塔說： 「我們不認為中國是一個威脅。」

他指出，美國前總統特朗普挑起的對華貿易戰是
「非理性的」 ，並稱讚中國與非洲、拉美、歐洲等
接觸，為人民福祉做出貢獻。他特別提醒 「美國朋
友」 在台灣問題上須格外謹慎，因為美國向中國台
灣地區提供武器，從中國的角度來看就是境外勢力
干預內政。

奧爾塔表示，為了地區和世界和平，希望中美
兩國能改善關係、消除誤解。他強調，東帝汶和其
他國家並不想在中美之間選邊站隊。

奧爾塔早年起就積極參與國內政治，先後擔任
過東帝汶外交部長、東帝汶總理，2007年首次擔
任東帝汶總統，去年第二次出任東帝汶總統。由於
他發起反對殖民主義的非暴力運動，1996年，諾
貝爾委員會授予他諾貝爾和平獎，表彰他 「為阻止
弱小民族受壓迫所做的持續努力」 。奧爾塔致力於
履行選舉使命，確保大幅減少貧困、為民眾提供便
利的醫療保健，並大幅增加就業和發展機會。
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▲謝鋒表示，中美雙方應該也必須通過對話拉長合
作清單、管控分歧和矛盾。

【大公報訊】記者吳俊宏報道：中國駐美國大使謝鋒在
「香港中美論壇2023」 上發表視頻致辭表示，在習近平主席和

拜登總統引領下，在雙方共同努力下，近來中美關係出現止跌
企穩的積極跡象。習近平主席提出相互尊重、和平共處、合作
共贏三原則，為新時期中美正確相處指明了方向。當務之急，
雙方要朝着實現舊金山元首會晤的目標共同努力，排除干擾、
營造氛圍、創造條件。

謝鋒指出，要 「通往舊金山」 ，需要重回巴厘島共識。把
兩國元首巴厘島會晤重要共識落到實處，將拜登總統不尋求改
變中國體制，不尋求 「新冷戰」 ，不支持 「台獨」 ，不支持
「兩個中國」 或 「一中一台」 ，無意尋求同中國 「脫鈎」 ，無

意阻撓中國經濟發展等表態落到實處。

「不能說一套、做一套」
謝鋒續說，要「通往舊金山」，需要做好全過程管理。 「通

往舊金山」 不能靠 「自動駕駛」 ，對話前要營造良好氛圍，對
話中要積累正面成果，對話後要扎實推進落實。東道主要盡地
主之誼，不能製造新的事端和障礙，不能說一套、做一套。

謝鋒表示，要 「通往舊金山」 ，需要雙方相向而行。用行
動排除干擾、管控分歧，不逾矩、不玩火、不折騰，按照一個
中國原則和中美三個聯合公報，妥善處理台灣等重要敏感問
題；以誠意加強對話、開展合作，從一點一滴做起，從一件件
造福兩國百姓的實事做起，為中美關係穩下來、好起來添磚加
瓦。

謝鋒強調，世界正在走出疫情，中美關係也要走出困境。
歡迎兩國各界人士多走動、多對話、多交流，培育兩國友好的
民意和社會基礎，為中美關係回到健康、穩定、可持續發展軌
道作出新貢獻。

中美合作共贏 促進人類福祉
【大公報訊】中國國際經濟交流中心常

務副理事長畢井泉在「香港中美論壇2023」
致辭時認為，中美關係具有強大的韌性和活
力，中美經貿關係是你中有我，我中有你，
本質是互利共贏。良性穩定的中美關係不僅
有利於中美兩國，也有利於世界。

畢井泉表示，中美經貿關係的本質是共
贏。很多商品美國即使不從中國進口，也會
從其他國家進口，並不會降低美國的整體逆
差水平。把經貿問題泛政治化，不僅嚴重影
響兩國關係與互信，也損害兩國企業和人民
的利益，會給全球經濟帶來災難性的影響。

「攜手合作，面對各種挑戰」
畢井泉續說，今年以來，中國經濟持續

恢復向好，前三個季度GDP同比增長了
5.2%，預計全年可以實現5%的增長目標。
今年以來中國陸續出台了促進民營經濟發展

壯大、加大吸引外商投資等政策舉措。他提
到，中國仍是外商投資的熱土，全球開放的
高地，良性的穩定的中美關係，不僅有利於
中美兩國，也有利於世界。

中美交流基金會主席趙令歡致辭表示，
今年是基金會成立15周年，基金會不是只
為其中一方服務，而是為中美關係服務，促
進人類福祉和社會穩定，相信只有通過持續
溝通，兩國才能和平共處，攜手合作，面對
世界各種挑戰。

趙令歡說，香港是一個獨特的國際化城
市，是容納多元化、全球化觀點的最佳場
所。香港不僅是中美交流基金會的發源地，
是我們於2019年發起這個論壇的地方，也
是國際文化、商業和思想的長期匯聚地。我
們很高興能夠善用我們所在的位置的優勢，
並且發揮香港致力於國際交流與合作的作
用。

【大公報訊】記者王可嘉報道： 「香港中美論壇
2023」 昨日開幕，美國前貿易代表白茜芙、馬來西亞前
總理馬哈蒂爾、前美國駐華大使馬克斯．博卡斯、德國外
交部全球衞生特使伯納德．施賀德等嘉賓在高級別全體會
議環節發言。他們一致認為，近期中美關係出現積極信
號，兩國應當進一步加強交流溝通，就合作進行正式接
觸。 「超級大國」 的地位令美國人自傲，這種心態對中美
關係不利。

問題應在談判桌上解決
美國前貿易代表白茜芙表示，近年全球貿易和經濟面

臨 「碎片化」 風險，全球化進程放緩。在這種情況下，中
美不應繼續針鋒相對，需要避免貿易經濟衝突。她指出，
近期中美互動增加，美國國務卿布林肯、財長耶倫、商務
部長雷蒙多、總統氣候特使克里等先後訪華，傳遞出積極
信號。白茜芙建議中美形成正式合作協議或契約，進一步
穩定兩國關係。

馬來西亞前總理馬哈蒂爾表示，中美兩國高層交往增

加是一個好的跡象。他強調，問題應該在談判桌上解決，
而不是訴諸武力。他認為，中美關係目前企穩回升，任何
有助於修好雙邊關係的努力，都應該得到各方支持。

前美國駐華大使博卡斯坦言，二戰後， 「超級大國」
的地位令美國人自傲， 「不認為其他國家與我們平起平
坐」 ，這種心態對中美關係不利。他指出，如今的中美關
係如同 「全球地緣政治的包辦婚姻」 ，只有相敬如賓，關
係才會更加順暢。他促請中美兩國拆除諸多貿易壁壘，推
動雙邊貿易大幅增長。博卡斯在2014年由時任美國總統
奧巴馬提名，出任第11任美國駐華大使，被視為中美關
係領域的領軍人物。

德國外交部全球衞生特使施賀德發言時表示，中美關
係需要對話、傾聽和共同思考。新冠疫情表明，所謂 「脫
鈎」 對病毒是行不通的，各方需要重視整個地球的健康，
包括全球衞生系統和自然系統，而這需要更多合作。施賀
德在2013年至2017年擔任世界衞生組織駐華代表，2021
年，他以德國外交部全球衞生特使的身份，常駐德國駐華
使館。

美超級大國心態 不利中美關係發展
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特首：制裁是一場抹黑運動
行政長官李家超昨晚出席歡

迎晚宴致辭時引用孔子 「和而不
同」 的思想，指在當前這個高度
複雜的世界，求同存異的需求從
未像現在這樣迫切；強調本港擁
有深厚的中華文化，一直是和平
與和諧的堅定宣導者，相信如美
方撇開所有國內政治利益，香港
與美國之間加強經貿關係的潛力
應該很大。

李家超又批評有美國國會議

員日前提出 「制裁」 本港官員及
司法人員是令人憤慨，批斥這是
「一場抹黑運動、一場攻擊中國
及特區的政治運動」 。他強調，
特區的司法機關依法獨立行使權
力，主張制裁的言論是 「政治上
的譁眾取寵」 ，最壞的情況是
「恐嚇和勒索的卑鄙企圖」 。他
強調本港在法治方面有悠久傳
統，舉世皆知，這都是 「眼見為
實」 。 大公報記者李清


